



# RESPUESTA A LA COVID-19

## México, América Central y el Caribe



Respuestas resilientes a los impactos de la pandemia

Centroamérica y el Caribe se han visto fuertemente afectados económica y socialmente por el impacto de la pandemia de la COVID-19, lo que ha llevado a todos los sectores de la sociedad a replantear actividades y adaptarse a la nueva realidad.

El trabajo en conservación en tiempos de pandemia ha implicado retos y la UICN en México, América Central y el Caribe los ha enfrentado de forma resiliente por medio de dos estrategias: mitigación y adaptación. La dotación de equipo o recursos de prevención; el uso de herramientas tecnológicas para la formación de capacidades, así como el fortalecimiento de alianzas estratégicas con actores en campo, han sido clave para continuar el trabajo en la región.



La situación de emergencia provocada por la pandemia de la COVID-19 acompañada del confinamiento obligatorio, sin duda ha representado un reto para todos los sectores de la sociedad. La Oficina Regional de la UICN para México, América Central y el Caribe (UICN ORMACC) no escapa a esta realidad y en su afán por continuar trabajando en pro de la conservación de la naturaleza y el bienestar de la población ha respondido de manera asertiva, integrando en su operación medidas de contención para responder a la emergencia y los desafíos que impone.

Con el apoyo de socios estratégicos, UICN ha aplicado un enfoque de gestión adaptativa y de mitigación, potenciando al máximo el uso de herramientas tecnológicas de la información y comunicación, así como el fortalecimiento de alianzas estratégicas con actores clave en campo, entre ellas, organizaciones Miembro de la UICN, autoridades gubernamentales, municipalidades, organizaciones de pueblos indígenas, redes de jóvenes y grupos de mujeres.

“Como la voz mundial de la naturaleza, en la UICN seguimos más que nunca comprometidos con nuestra poderosa Unión, con nuestra visión de un mundo justo que valore la naturaleza y con el trabajo conjunto para garantizar un planeta saludable, con personas saludables. Esta pandemia pasará y dejará lecciones, por lo que es necesario desde ya trazar nuestra nueva normalidad, en donde podemos reconstruir, pero reconstruyamos de manera más inteligente. La salud humana, la conservación de nuestros recursos naturales y la recuperación económica están intrínsecamente unidos. Invertir en restauración, uso sostenible y conservación de recursos naturales puede a su vez crear nuevas fuentes de empleo, beneficios sociales y económicos, pero sobre todo puede ser la plataforma perfecta para alcanzar un planeta saludable del que todos podamos disfrutar con calidad de vida”, destacó la Dr. Grethel Aguilar, Directora Regional de UICN ORMACC.

Desde etapas tempranas de la crisis, la UICN sentó sus prioridades en la salud de su personal y de las comunidades y personas con las que se teje día a día la implementación de su programa alrededor del mundo.



Selva Maya. © Erick Ecker

Se trabajó en un plan de continuidad de negocios a nivel regional y en la elaboración participativa de planes de acción para cada uno de los proyectos activos, con el fin de adaptarse a la nueva realidad. De esta forma, se establecieron protocolos, se analizó el riesgo, y se tomaron medidas para la continuidad de las acciones en el campo y el desarrollo de conocimiento.

Con un enfoque integrado para mantener sus objetivos lidiando con la incertidumbre de la COVID-19, UICN reafirma su compromiso para actuar con integridad y transparencia demostrando resiliencia.

# Enfoque de mitigación

El enfoque de mitigación llevó a la implementación de medidas para apoyar directamente a socios, beneficiarios y comunidades a enfrentar las duras condiciones impuestas por la pandemia. Algunas de las acciones impulsadas son las siguientes:

## El agua en tiempos de COVID-19:

- En coordinación con la empresa Municipal de Agua del Municipio de Guatemala (EMPAGUA) y gracias al apoyo de la Agencia Española de Cooperación (AECID), se llevó a cabo una [campaña para el abastecimiento de agua potable](#) en zonas vulnerables de la Ciudad de Guatemala que logró despachar más de 350 camiones cisterna con 956.000 galones de agua y beneficiar a 26.000 personas.

[Video Campaña suministro de Agua Guatemala](#)

[Video Programa Seguridad Hídrica de la Región Metropolitana de Guatemala](#)

## Protección de personas en el campo:

- Con el aval de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), se logró concretar un incremento de un 10% en los presupuestos asignados a las organizaciones rurales beneficiarias del [Programa de Pequeñas Donaciones](#), manejado por el proyecto de Biodiversidad Costera, para atender necesidades emergentes provocadas por la COVID-19 en Motagua (Honduras-Guatemala), La Moskitia en Honduras y Río Paz (El Salvador y Guatemala).

Con el apoyo decidido de USAID, se permite un uso flexible de hasta el 10% del monto total asignado a cada organización para que junto con UICN definan sus necesidades y adquieran, por ejemplo, equipo de bioseguridad para protegerse en sus labores de campo, dotación de alimentos, medicinas preventivas, entre otras necesidades identificadas. Con el Programa de Pequeñas Donaciones se otorga en total \$233.324 a [veinte agrupaciones](#) comunitarias, empresas y organizaciones para implementar iniciativas de biocomercio y manejo sostenible del paisaje.



## Kits de emergencia para asegurar el bienestar de las personas:

- Con el apoyo de la Cooperación Alemana por medio del Banco de Desarrollo Alemán (KfW), se redirigieron fondos para atender la emergencia sanitaria mediante la [dotación de kits de emergencia](#) compuestos por alcohol en gel y mascarillas para las instituciones responsables de áreas protegidas de México, Guatemala y Belice que conforman la Selva Maya, así como la atención a otras contingencias ambientales como incendios forestales, fortaleciendo las acciones de campo con equipo y recursos para la gestión y movilización de guardaparques de las entidades de áreas protegidas en cada uno de los tres países.

## Subvenciones de respuesta rápida para el Caribe:

- El Programa BIOPAMA lanzó la convocatoria para otorgar [Subvenciones de Respuesta Rápida](#) que permitan abordar los riesgos e impactos directos asociados con la pandemia en 15 países del Caribe. Las solicitudes deben responder a situaciones de emergencia que requieren una acción rápida, vinculada a la gestión y gobernanza de áreas protegidas o conservadas, al aumento de la resiliencia ante los principales impactos de la pandemia, y el mantenimiento de los medios de vida de las comunidades locales. El [periodo de inscripción](#) está abierto hasta el 31 de diciembre de 2020.



Barbados. © Dale Benskin.

# Enfoque de adaptación

El enfoque de adaptación implicó un reajuste en las medidas encaminadas a mantener la operación en la región, entre ellas:

- Sustitución de actividades presenciales por otras a ser realizadas por medio de video llamadas, talleres y seminarios virtuales, cuestionarios on-line y actividades formales de capacitación también en modo virtual, entre las que destacan:

—Un [Diplomado en Gobernanza de aguas en Centroamérica](#), organizado junto con la Comisión de Ambiente y Desarrollo (CCAD) y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), gracias al respaldo de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación.

—Un curso sobre políticas internacionales y marcos legales relacionados con los recursos naturales y el manejo de áreas protegidas, conservación basada en derechos y enfoques ecosistémicos y herramientas prácticas para la implementación de los compromisos y recomendaciones internacionales.

—El Diplomado regional “[Pueblos Indígenas, Territorio y Gobernanza de los Recursos Naturales en Centroamérica](#)”, con el apoyo de Pan Para el Mundo (PPM) y la Fundación Ford (FF), en asocio con la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN) y el Consejo Indígena Centroamericano (CICA). En el diplomado participan 50 jóvenes (23 hombres y 27 mujeres) provenientes de pueblos indígenas y afrodescendientes de Honduras, El Salvador, Guatemala, Panamá, Costa Rica y Nicaragua.

- En el Caribe, el proyecto Plastic Waste Free Islands diseñó un paquete impreso y video con el fin de [capacitar a consultores locales](#) para la recolección de información sobre el manejo de plásticos y otros desechos que permitirá realizar una cuantificación y un análisis de flujo de material sectorial en Granada, Santa Lucía y Antigua y Barbuda, con el apoyo de la Agencia Noruega de Cooperación para el Desarrollo (NORAD).

- También se ha logrado mantener la participación de líderes indígenas en La Moskitia en Honduras por medio de jornadas virtuales a través de la provisión de servicios de internet, como una estrategia para garantizar su involucramiento; además se proyecta el apoyo para el establecimiento de una radio online.

- Adicionalmente, se han impulsado campañas de comunicación a través de redes sociales. Entre ellas, la adaptación de una [campaña de difusión de las medidas de prevención](#) necesarias para combatir la enfermedad en [español](#) y [Miskitu](#), como parte de las acciones que impulsa el proyecto Biodiversidad Costera en La Moskitia en Honduras, en coproducción con GOAL. También se difundió una [campaña de concientización](#) en el uso del [recurso hídrico](#) en tiempos de pandemia.



En el Caribe los equipos fueron capacitados virtualmente en la categoría de caracterización de desechos. © Richard Beadle

La crisis sanitaria impone nuevos retos en todos los ámbitos, la conservación de la naturaleza no es la excepción. Seguimos comprometidos con nuestra misión de desarrollo sostenible y con trabajar juntos para garantizar un planeta sano, con personas sanas.

Agradecemos la confianza y apoyo recibido a lo largo de este año de parte de socios cooperantes y hacemos un llamado a trabajar en formas innovadoras para seguir proveyendo asistencia técnica, capacitación, e inversiones para la conservación de la biodiversidad y el desarrollo económico.

UICN continúa trabajando por nuestras familias, nuestros países, nuestra gente y la naturaleza. ¡Sigamos adelante!



San Marcos, Guatemala. © Paul Aragón.

## UICN ORMACC

La UICN, Unión internacional para la Conservación de la Naturaleza, es una Unión de Miembros compuesta por Estados soberanos, agencias gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil. La UICN pone a disposición de las entidades públicas, privadas y no gubernamentales, los conocimientos y las herramientas que posibilitan, de manera integral, el progreso humano, el desarrollo económico y la conservación de la naturaleza.

Creada en 1948, la UICN se ha convertido en la red ambiental más grande y diversa del mundo. Cuenta con la experiencia, los recursos y el alcance de sus más de 1400 organizaciones Miembro y los aportes de más de 15.000 expertos. La UICN es la autoridad mundial en cuanto al estado de la naturaleza y los recursos naturales, así como las medidas necesarias para protegerlos.

Desde 1988, la Oficina Regional de la UICN para México, América Central y el Caribe (UICN ORMACC) trabaja de la mano con Miembros, Comisiones y Secretaría, uniendo esfuerzos y acciones para la implementación del Programa de la UICN, la conservación de la naturaleza y el bienestar de las personas y comunidades.

### Más información:

<https://www.iucn.org/resources/covid-19-resources>

[www.iucn.org/ormacc](http://www.iucn.org/ormacc)

[ormacc@iucn.org](mailto:ormacc@iucn.org)



# RESPUESTA A LA COVID-19

México, América Central y el Caribe



UICN México, América Central y el Caribe